



Además de autoridades auxiliares

## Recibe Héctor Santana el respaldo de líderes sociales

Delegados, jueces auxiliares, líderes ciudadanos y familias manifiestan su apoyo y respaldo al candidato morenista.

Meridiano/Bahía de Banderas. Con la energía y la pasión que lo caracteriza, Héctor Santana recorrió los pueblos de San Pancho, Corral del Risco, Emiliano

Zapata y Bucerías, en donde tuvo la oportunidad de saludar a grandes líderes de estas localidades, como Pepe Cuevas, Alfonso Cano, Juez de Corral del Risco,

Refugio Corona, Juez de Emiliano Zapata; Tony Veneno, líder de Bucerías; Gustavo Curiel, líder social; quienes manifestaron su apoyo total al candidato, pues saben

que Héctor ha recorrido durante años el municipio y conoce las necesidades del pueblo.

PAGINA 8



## Interviene SEAPAL oportunamente línea que abastece a parte alta de El Pitillal Fuga afectaba a 50 colonias

En marcha la presurización de la red y llenado de los tanques, estimando la normalización del suministro en el transcurso de este jueves

MERIDIANO/Puerto Vallarta. SEAPAL Vallarta realizó este miércoles 8 de mayo, la reparación oportuna de una línea de agua potable que abastece a más de 50 colonias de la parte alta de la delegación El Pitillal. Tras la localización de una fuga del vital líquido a la altura del camino al Campo de Golf cuadrillas del departamento de Distribución de Agua Potable, con el apoyo de personal de Producción de Agua Potable, acudieron a la brevedad al lugar para intervenir la tubería de 24 pulgadas de diámetro.

PAGINA 4



Voz unánime de los fundadores de Bahía, líderes políticos y sociales

## Respaldan a Jaime Cuevas ex alcaldes y gobernador fundador

“Este proceso electoral es atípico, debemos recuperar la visión de un futuro de grandeza, y no permitir que los ciudadanos voten o dejen de votar por miedo y desinformación”, señalaron

PAGINA 3

### NUESTRAS PLUMAS

#### Volantín

Por. Salvador Cosío Gaona

EL AEROPUERTO QUE NO LO FUE

Poner un parque en donde se iba a construir un aeropuerto fue un mensaje claro de lo que Andrés Manuel López Obrador quería transmitir en su gobierno. En el Lago de Texcoco, en donde se realizaban las obras para el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, iniciado por Enrique Peña Nieto, se decidió instalar 14,000 hectáreas ecológicas con el diseño y planeación del arquitecto Iñaki Echeverría.

La fecha de apertura prometida era el 30 de abril, pero hasta el 7 de mayo no ha habido corte de listón. No obstante, las expectativas por conocer el lugar continúan, ya que sus dimensiones son 20 veces la primera sección del Lago de Chapultepec.

PAGINA 2

## MORENA volverá a ganar en Tepic: Elizabeth

Insistió que la campaña de Morena en Tepic y el resto de municipios se basa en un gran contacto social, de propuestas viables que construyan para los ciudadanos una mejor vida



Redacción

En Tepic, MORENA volverá a ganar, lo hará porque se tiene un gran respaldo de la ciudadanía. “En cada casa que tocábamos y que se acercaba cada una y cada uno de los candidatos, a la gente se le sentía esa motivación, esa esperanza y esa ilusión que de Morena vuelva a ganar en nuestra capital”, afirmó el dirigente estatal de

MORENA, Elizabeth López Blanco. De igual forma, insistió que la campaña de Morena en Tepic y el resto de municipios se basa en un gran contacto social, de propuestas viables que construyan para los ciudadanos una mejor vida. En Tepic, la dirigente de MORENA ha afianzado la campaña, le ha dado un rumbo hacia la victoria, con un buen ánimo entre la ciudadanía.



## Enorme objeto vuela por el Popo

Supositos avistamientos ovnis en el volcán Popocatepetl han llevado a los estudiosos del fenómeno a considerarlo una base extraterrestre. Y es que al parecer estas historias no son del todo parte de la tradición oral, pues antenoches, las cámaras del Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), que apuntan al volcán, captaron una inusual actividad. En las imágenes que fueron compartidas por la cuenta de Twitter Webcams de México @webcamsdemexico se observa un extraño y enorme objeto luminoso que pasa volando muy cerca del Popocatepetl, y vuela muy lentamente

hasta perderse del campo visual de la cámara. En redes sociales, decenas de internautas opinaron que podría tratarse de algún tipo de cohete que podría haber surcado el cielo en las inmediaciones del volcán, mientras que otros consideraron que efectivamente podría tratarse de un objeto interestelar, como se ha afirmado en el pasado. Esta no es la primera vez que este tipo de objetos se divisan cerca del coloso, en ocasiones pasadas, algunas personas han reportado avistamientos de luces inexplicables o fenómenos luminosos atribuyéndolos a actividades paranormales o extraterrestres.

## Universitarios cuestionaron al candidato Comparte Munguía proyectos con jóvenes

Estudiantes de la Universidad de la Veracruz se reunieron con el candidato del Partido Verde para conocer sus proyectos y expresar sus inquietudes

MERIDIANO/Puerto Vallarta. El candidato a presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Munguía, mantuvo un diálogo ameno con los estudiantes de la Universidad de la Veracruz (UV) sobre su visión de la ciudad y destacó los apoyos que su gobierno tendría para beneficio de las y los jóvenes. “Queremos impulsar acciones que beneficien a los recién egresados y a las empresas porque sabemos que cuando

culminamos la universidad se vuelve algo complejo encontrar trabajo. Pero también queremos apoyarlos con becas económicas para impulsarlos en sus estudios, que se motiven y den lo mejor de ustedes. Hoy venimos a escucharlos, conocer sus inquietudes e ideas para nuestro Puerto Vallarta”, compartió el candidato del Partido Verde.

PAGINA 3

# VOLANTÍN

En la opinión de... *Salvador Cosío Gaona*

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



**P**oner un parque en donde se iba a construir un aeropuerto fue un mensaje claro de que Andrés Manuel López Obrador quería transmitir en su gobierno. En el Lago de Texcoco, en donde se realizaban las obras para el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, iniciado por Enrique Peña Nieto, se decidió instalar 14,000 hectáreas ecológicas con el diseño y planeación del arquitecto Iñaki Echeverría.

La fecha de apertura prometida era el 30 de abril, pero hasta el 7 de mayo no ha habido corte de listón. No obstante, las expectativas por conocer el lugar continúan, ya que sus dimensiones son 20 veces la primera sección del Lago de Chapultepec.

El proyecto fue anunciado en 2019 e iniciado en 2020. Hasta 2022 acumuló un monto jerárquico de 1,054 millones de pesos, de acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), organismo a cargo del proyecto.

Aunque su construcción se inició en esta administración, el arquitecto a cargo ya había pensado en el proyecto desde años atrás, con base en ideas del ingeniero Gerardo Cruickshank, cuyo objetivo es retomar la ecología de la zona al mismo tiempo que se dota de servicios sociales y culturales.

En una entrevista institucional realizada por la Comisión, el arquitecto dijo que siempre pensó en que era importante voltear a ver al oriente del Valle de México por su riqueza natural, pero principalmente por haber estado relegado históricamente.

Pero desde 2001, la zona captó la atención porque el expresidente Vicente Fox anunció la construcción de una nueva terminal aérea, por lo que expropió 5,319 hectáreas, que causó afectaciones a 4,000 familias en San Salvador Atenco y el plan se canceló.

En 2014, el proyecto fue retomado sin consultar a las comunidades de la



## EL AEROPUERTO QUE NO LO FUE

zona y en 2015 las obras comenzaron, con el diseño del arquitecto ganador del Pritzker Norman Foster y de Fernando Romero. El costo calculado era de 285,000 millones de pesos.

A finales de 2018 e inicios de 2019 se anunció su cancelación por parte del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que estuvo sometido a consulta. El proceso costó 113,327 millones de pesos, de acuerdo con datos de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) a 2021.

¿Qué tendrá el parque?

El proyecto, que para Iñaki Echeverría la palabra "parque" le queda chica, priorizará las áreas naturales a través de la reforestación de la zona, con la implementación de humedales artificiales, además de la construcción de un vivero de 10 hectáreas. Además, el proyecto incluye la limpieza y

conservación de lagunas.

Se conservarán partes de la infraestructura ya instalada para organizar las nuevas instalaciones deportivas, como andadores y muros, en donde se están terminando de construir canchas de diferentes deportes, skateparks, un espacio para juego de pelota, entre otros. También habrá áreas de cultivo con más de 5.5 millones de piezas de vegetación para restaurar el suelo.

Su inauguración ha tardado, principalmente por las obras que se han tenido que realizar para garantizar que el lugar no se inunde, como sucede en las épocas de lluvia. Cuando sea abierto, será por fases.

Aquí 17 datos importantes sobre el aeropuerto que ya no fue.

1.- En octubre de 2001, Vicente Fox, entonces presidente de México, anunció la construcción de una nueva terminal aérea en la zona de Texcoco. Su gobierno expropió 5,319 hectáreas que abarcaron los municipios de San Salvador Atenco, Texcoco y Chimalhuacán, afectando a más de 4,000 familias. En 2002, ante la presión de los ejidatarios de San Salvador Atenco, el gobierno federal anunció la cancelación del megaproyecto y construyó una segunda terminal en el AICM como solución a corto plazo.

2.- En 2014, el entonces presidente Enrique Peña Nieto relanzó el proyecto en Texcoco sin consultarlo primero con los ejidatarios, luego de solicitar estudios para las alternativas para un nuevo aeropuerto.

3.- De acuerdo con el gobierno federal, su construcción fue avalada en Texcoco porque pasó los estudios aeronáuticos, hidrológicos, geotécnicos y ambientales que se necesitaban.

4.- Inicialmente, se preveía una capacidad para 50 millones de pasajeros al año y después se extendió a 70 millones en una primera fase.

5.- Sus operaciones hubieran comenzado a partir de 2020. Para entonces solo funcionarían tres pistas y una terminal aérea.

6.- El costo total del NAIM se calculó primero en 168,880 millones de pesos, pero en 2018 se actualizó el costo y quedó en 285 mil millones de pesos.

7.- El conflicto detrás de esta obra pública era que violaba derechos humanos de los habitantes de municipios y alcaldías cercanas al NAIM, pues se advertían daños a la salud y calidad de vida de estos.

8.- Uno de los arquitectos a cargo de su diseño fue Norman Foster, reconocido arquitecto británico, quien en 1999 ganó el premio Pritzker y en 2009 el Premio Príncipe de Asturias de las Artes. Él fue responsable de construcciones reconocidas a nivel

mundial, incluyendo la Hearst Tower en Nueva York, el aeropuerto de Beijing en China y el rascacielos conocido como The Gherkin en Londres, Reino Unido.

9.- El otro arquitecto a cargo de la obra fue Fernando Romero, yerno de Carlos Slim. Él fue quien diseñó el famoso Museo Soumaya en la Ciudad de México.

10.- El diseño estuvo inspirado en el escudo nacional, un águila devorando a una serpiente encima de un nopal. La vía de acceso iba a tener elementos que hubieran simbolizado una serpiente; y el techo de la entrada evocar a alas de un águila en vuelo. Fue el lago de Texcoco donde, cuenta la leyenda, los mexicas vieron esa señal para elegirlo como lugar de asentamiento.

11.- La forma de "X" que se puede apreciar desde una vista aérea era por la "x" en el nombre México, con una representación del sol al centro como elemento que unifica.

12.- En su fase inicial iba a tener 743 mil kilómetros cuadrados de superficie, centro de transporte con conexión al Metrobús y 96 puertas de contacto para abordar.

13.- En su etapa final, el aeropuerto iba a contar con seis pistas de aterrizaje, un edificio terminal de cuatro pisos, de 1.5 kilómetros de extensión y 800 hectáreas verdes. Todo eso para atender a 125 millones de usuarios al año.

14.- La Torre de Control iba a medir 90 metros de altura. Iba a estar compuesta por edificios: base de soporte y la propia torre.

15.- Cancelar el proyecto de acuerdo con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, costó 75,223 millones de pesos, equivalentes al 26% del presupuesto que se habría requerido.

16.- En 2021 la Auditoría Superior de la Federación publicó un informe que reveló un sobrecosto 233% mayor al estimado por el gobierno federal para la cancelación del NAIM, y el cual ascendía hasta 331,996 millones de pesos. Después reconoció inconsistencias e informó que el monto de la cancelación fue de 113,327 millones de pesos.

17.- Ganó un premio internacional de arquitectura, a pesar de que la decisión de cancelarlo ya estaba tomada. Fue reconocido con el Premio rethinking The Future of Architecture, Construcción y Diseño 2021, en la categoría de transporte.

@salvadorcosio1



Recorrió Chuyita la colonia Lázaro Cárdenas

## Destino próspero para todas y todos

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Puerto Vallarta, Jalisco.- Las muestras de cariño para Chuyita López, candidata de Morena a la alcaldía de Puerto Vallarta, no se hacen

esperar y en cada colonia que recorre es recibida con amor y esperanza de que la cuarta transformación siga en el municipio.

Esta vez recorrió la colonia Lázaro Cárdenas donde compartió, con comerciantes y vecinos,

sus propuestas para mantener un Destino Próspero, el cual tiene como principal objetivo apoyar la industria turística en beneficio de todas y todos, pues el turismo es la base de la economía local.



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica impresa. Registro de SEPOMEX Número 10811-2308-021. Caratula: 12/12/20. Certificado de Licitud de Título 3376. Certificado de Licitud de Contenido 2663. Título reservado por la SEP 1987-83. Sistema Internacional de Publicaciones Seriales ISSN 1604-1108. Registro - COMERCIAL - S.A. Registro CANACINTRA 3240. Registro ANESEM 6209-83. Los colaboradores que deseen sus artículos ser remunerados del contenido de los mismos, les haremos la devolución de dichos originales siempre que no se publiquen. Todos los derechos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General de el periódico que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tarea distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en el CDMX: México Máximo Mendiola S.A. de C.V. Luz Sanjón No. 13482 Col. del Valle, México. Representación editorial en el CDMX: La Torre de Prensa, Club de periodistas de México, Financiero Mela S.A. CDMX. Apóstol S de R. L. Olinas, Generators, redacción y talleres. Representación #203 C.P. 6710, Apartado Postal #5, Sanic, Nayarit, México.

Estudiantes cuestionaron al candidato

## Comparte Munguía sus proyectos de gobierno con jóvenes universitarios

\* *Estudiantes de la Universidad de la Veracruz se reunieron con el candidato del Partido Verde para conocer sus proyectos y expresar sus inquietudes*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El candidato a presidente municipal de Puerto Vallarta, Luis Munguía, mantuvo un diálogo ameno con los estudiantes de la Universidad de la Veracruz (UVC) sobre su visión de la ciudad y destacó los apoyos que su gobierno tendría para beneficio de las y los jóvenes.

"Queremos impulsar acciones que beneficien a los recién egresados y a las empresas porque sabemos que cuando culminamos la universidad se vuelve algo complejo encontrar trabajo. Pero también queremos apoyarlos con becas económicas para impulsarlos en sus estudios que se motiven y den lo mejor de ustedes. Hoy venimos a escucharlos, conocer sus inquietudes e ideas para nuestro Puerto Vallarta", compartió el candidato del Partido Verde.

Algunos de los temas que los estudiantes cuestionaron al candidato fueron: los pocos camiones para realizar el servicio que los vallartenses necesitan, la falta de agua, la promoción turística y que la diferencia del resto de los candidatos a la alcaldía de este municipio.

El candidato del cambio verdadero respondió cada uno de los cuestionamientos resaltando sus propuestas de aire acondicionado y wifi en los camiones de la ciudad, la gestión para la realización de un pozo radial en la parte alta de El Pitillal y el mantenimiento necesario para que las familias vallartenses tengan agua. Así como la recuperación del Fideicomiso de Promoción Turística.

"Somos un proyecto fresco y con capacidad, cada uno de los que conformamos este equipo verde se ha preparado y nosotros estamos dispuestos a trabajar en equipo por y para los vallartenses. Yo soy arquitecto y voy a tener la asesoría de las personas preparadas en finanzas, jurídico y demás para lograr un buen gobierno; queremos un gobierno del bien y esperamos contar con su apoyo este 2 de junio", expresó Luis Munguía.

Por último, el candidato del Partido Verde destacó que escuchar las ideas y propuestas de los jóvenes universitarios es fundamental para establecer las bases de un mejor futuro para Puerto Vallarta.



Vecinos de Ramblases y Ramblases Ecológico

## Reconocen su voto para "El Mochilas"

\* *Recibieron al candidato naranja a quien de manera personal le reiteraron su entusiasmo por votar por el águila de Movimiento Ciudadano*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Desde la primera mano que estrecha en cada una de las colonias, Ramón Guerrero "El Mochilas" recibe palabras de ánimo y triunfo, a través de las cuales le refrendan su apoyo mientras le aseguran: "Mi familia y yo vamos a votar por usted."

Es así como, sin descanso, el candidato por Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Puerto Vallarta, Ramón Guerrero Martínez, continúa recorriendo calles, saludando a los vallartenses que desean urgentemente un cambio de gobierno, y están listos para cruzar el águila naranja este 02 de junio. A menos de un mes de que se pinte el nuevo rumbo del municipio, "El Mochilas" sigue paso a paso hacia adelante seguro de que ya lo hizo una vez, y sabe cómo hacerlo mejor.

Por eso durante sus visitas a Ramblases y Ramblases Ecológico continuó informando sobre sus propuestas de gobierno entre las cuales se encuentra ser el presidente que mayor número de vialidades construya en Puerto Vallarta, lo cual beneficiaría a todo el municipio, incluyendo a estas colonias que aún cuentan con varias calles

de tierra y empedrado.

"Hoy vengo a pedirles a todos mis amigos de Ramblases, que me ayuden porque quiero ser el presidente municipal que saque del abandono a muchas colonias que no han sido escuchadas, y también quiero que los programas como Casa Digna regresen como regresó "El Mochilas", "Con todo" dijo el aspirante a la alcaldía.

Por su parte vecinos de Ramblases Ecológicos reconocieron que Ramón Guerrero desempeñó un muy buen trabajo para las colonias con mayor marginación, "usted hizo lo que muchos gobiernos no hicieron, arreglar calles, alumbrado, por lo que confiamos en que nos apoye con la calle de Puerto Salina Cruz, sabemos que muchos se dedican solo a la zona centro y para con nosotros ya no hacen nada, por eso todo nuestro apoyo va para usted, porque sabemos que lo ha hecho, y lo ha hecho bien."

Aunado a ello Ramón Guerrero se comprometió a apoyar con un muro de contención, trabajar para que no vuelvan a tener problema con el acceso al agua, lograr que esta vuelva a ser de los vallartenses, y no un negocio privado.



Voz unánime de los fundadores de Bahía, líderes políticos y sociales

## Respaldan a Jaime Cuevas ex alcaldes y gobernador fundador

\* *"Este proceso electoral es atípico, debemos recuperar la visión de un futuro de grandeza, y no permitir que los ciudadanos voten o dejen de votar por miedo y desinformación", señalaron*

MERIDIANO/Bahía de Banderas

"Unidos, tenemos mucho que entregarle a Bahía de Banderas. Hoy es un día histórico, el objetivo es rescatar al municipio dentro del pacto federal. Unidos todos los ciudadanos, con el voto este 2 de junio, construiremos la seguridad, el desarrollo económico y el futuro de esta gran región"

Así lo dijo el candidato de la Alianza "Puerza y Corazón por México" a la presidencia municipal de Bahía de Banderas, Jaime Cuevas, ante los ex alcaldes Crescenciano Flores Alvarado Luis Carlos Tapia, Juan Ramón Cervantes y Héctor Paniagua, líderes sociales como Adrián Guerra, así como el ex gobernador de Nayarit y fundador de Bahía de Banderas, Celso Humberto Delgado Ramírez.

Ante la planilla de candidatos a las regidurías y sindicatura que acompañan a Jaime Cuevas y a las diputaciones locales, los ex alcaldes compartieron su experiencia en el devenir histórico del municipio.

"Este proceso electoral es atípico debemos recuperar la visión de un futuro de grandeza en unidad y no permitir que los ciudadanos voten o dejen de votar por miedo y desinformación", dijo Juan Ramón Cervantes.

"El interés supremo en este momento es Bahía de Banderas, Nayarit y México", señaló Luis Carlos Tapia.

"La visión de Celso H. Delgado como cónsul en Canadá y embajador en otros países, es una muestra de lo que es un Nayarita de calidad. Fue y es el mejor promotor. Bahía de Banderas es el municipio más importante de Nayarit, pero ahora los ciudadanos tenemos la misión de rescatar el municipio el estado y el pacto federal. Estamos enfrentando una elección donde hay que hablar de frente con nuestros vecinos y paisanos, hay que apretar su mano y conectar con su corazón y su alma", afirmó Héctor Paniagua.

"La campaña, el gobierno y la construcción de Bahía de Banderas la han ganado porque son oriundos, son nacidos en esta tierra, tienen aquí sus familias y profesiones, aman a Bahía. Vamos por su comunidad, por su identidad. Ese es el municipio: la identidad, las familias, el trabajo y la libertad", aseguró el ex gobernador de Nayarit, Celso Humberto Delgado Ramírez.

Agradeció Jaime Cuevas la experiencia aportada por los constructores del municipio, refrendando la convicción de hacer ganar a Bahía de Banderas en Unidad: "Contagiemos a nuestra gente, no podemos perder el municipio ni nuestras libertades. Sabe nuestra gente lo que representamos. Debe saber nuestra gente que ya tenemos encima cambios en leyes en el estado totalmente perjudiciales. Hablemos claro, es Bahía y es Nayarit quien debe ganar", finalizó.



### Prepárate para la temporada de lluvias y huracanes.

## Prepara un plan de protección civil con tu familia

**Adáptalo a cualquier tipo de emergencia y a las necesidades de cada quien: Niñas y niños, Personas mayores, Personas con discapacidad e incluye Animales de compañía.**

SIGUE ESTOS 4 PASOS

- 1


**Detecta riesgos y zonas de seguridad, tanto dentro como fuera de tu casa. Revisa mobiliario e instalaciones.**
- 2


**En un croquis traza las posibles rutas de evacuación, señala los riesgos detectados y como reducirlos.**
- 3


**Prepárate para tomar la mejor decisión, esto te ayudará para saber actuar ante la presencia de fenómenos hidrometeorológicos.**
- 4


**Realiza simulacros al menos tres veces al año. Basado en tus experiencias, actualiza el plan.**



**Emergencias: 911  
P.C. y Bomberos:  
322 178 8800**



**Puerto Vallarta**

## Interviene SEAPAL oportunamente línea que abastece a parte alta de El Pitillal Reparan fuga de agua que afecta a 50 colonias

*\* En marcha la presurización de la red y llenado de los tanques, estimando la normalización del suministro en el transcurso de este jueves*

**MERIDIANO/Puerto Vallarta**

SEAPAL Vallarta realizó este miércoles 8 de mayo, la reparación oportuna de una línea de agua potable que abastece a más de 50 colonias de la parte alta de la delegación El Pitillal.

Tras la localización de una fuga del vital líquido a la altura del camino al Campo de Golf cuadrillas del departamento de Distribución de Agua Potable, con el apoyo de personal de Producción de Agua Potable, acudieron a la brevedad al lugar para intervenir la tubería de 24 pulgadas de diámetro.

En las tareas se incluyó el uso de una grúa, para colocar adecuadamente la tubería de hierro dúctil de aproximadamente 450

kilogramos de peso y seis metros de longitud, la cual sustituyó el tramo dañado, como parte de una rehabilitación paulatina que se realiza con cada reparación de esta importante infraestructura de la red hidráulica de la ciudad.

Tras concluir los trabajos durante la noche del miércoles debido a las dificultades propias de las maniobras, se puso en marcha el proceso de la presurización de la red y el llenado de los tanques, estimando la normalización del servicio de manera paulatina en el transcurso de este jueves.

Entre las colonias que presentan afectación temporal se encuentran La Bobadilla, Coapinole, El Magisterio, El Progreso, Hipódromo, Joyas del

Pedregal, La Floresta, Laguna del Valle, Loma Bonita, Lomas del Coapinole, Lomas del Progreso, El Magisterio, Palmar del Progreso, Vista Dorada, la zona de Volcanes, entre otras.

Por esta línea se bombea un flujo de alrededor de 275 litros por segundo al Tanque Superficial Vallarta II, el cual se distribuye a otros tanques, como El Mangal o El Sombrio, para suministrar a miles de familias que habitan en la delegación El Pitillal.

El organismo operador agradece el apoyo y comprensión de la ciudadanía, además enfatiza que se trata de una interrupción en el suministro por reparación y no por tandeos o intermitencias en el servicio.



**Durante la sesión de Cabildo**

## Da cabildo primer paso para mejorar la ciudad

*\* Con la actualización del Plan Municipal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de Bahía de Banderas.*

**MERIDIANO/Bahía de Banderas**

Durante la sesión de Cabildo llevada a cabo este jueves, la alcaldesa de Bahía de Banderas, Lia Sarai Castro Díaz de León, solicitó a los ediles y al síndico, la autorización de los trabajos del Programa Municipal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de Bahía de Banderas.

La alcaldesa señaló que con esta iniciativa se pretende contar con un programa municipal de ordenamiento territorial y desarrollo urbano adaptado a los tiempos actuales y a las necesidades del municipio, pues el único Plan Municipal de Desarrollo

Urbano que existe, cuenta con más de 22 años y muchos de los problemas que se tienen en el municipio responden al hecho de no contar con un instrumento de planeación territorial actualizado.

“Este documento se le conoce únicamente como la puerta al desarrollo inmobiliario, pero este documento nos ayuda en el desarrollo económico, la preservación del medio ambiente, la movilidad, el crecimiento demográfico y la prevención de desastres, entre otras situaciones más”.

Así lo señaló la presidenta municipal, quien agregó que en los trabajos que se realicen para la

elaboración de este Programa Municipal de Bahía de Banderas se irá de la mano con la sociedad, así como reconoció el trabajo de la regidora María de Lourdes Ruiz Nieves, quien ha estado poniendo especial atención en este tema.

Por otra parte, durante esta sesión, se tomó protesta como delegada suplente de la localidad de San Juan de Abajo a Raquel Fletes Sánchez, quien estará en el cargo por el tiempo que dure la licencia del delegado titular.

Finalmente, en esta reunión se nombró a Magali Rafaela Toscano Moreno como presidenta del Comité de Acción Ciudadana de la localidad de Valle de Banderas.



**Cabildo de Bahía de Banderas crea comisión transitoria**

## Habilitarán el Panteón de San Juan de Abajo

*\* El municipio no cuenta con ninguno propio, situación que ya es apremiante, reconoció alcaldesa*

**MERIDIANO Bahía de Banderas**

Se llevó a cabo la sesión del Cabildo número 59 en la que la presidenta municipal, Lia Sarai Castro Díaz de León, presentó una iniciativa para integrar una comisión transitoria cuya finalidad es habilitar el Panteón Municipal.

La alcaldesa comentó que se dará seguimiento al proyecto de establecer el panteón, ya que al momento el municipio no cuenta con ninguno propio, situación que ya es apremiante, pues hasta el momento quienes prestan los servicios de sepultura son los cementerios ejidales.

Esta iniciativa se presentó gracias a la insistencia de la regidora Elda Minjárez García, quien desde el

2022 pidió la creación de la Comisión Transitoria para habilitar el Panteón Municipal, pero al no contar con eco se detuvo el proyecto, no obstante, hoy fue aprobada por todos los integrantes del Pleno.

Esta comisión estará conformada por los ediles Elda Minjárez, como presidenta; Martín Aguirre, como secretario; y María de Lourdes Ruiz Nieves como vocal. La presidenta reconoció el interés de la regidora Minjárez, así como también la felicitó por su labor en beneficio de Bahía de Banderas.

Finalmente, Lia Castro Díaz de León señaló que antes de que termine mayo, en reunión de Cabildo se estará informando sobre el seguimiento a la habilitación del Panteón Municipal.



En ameno desayuno en su honor, encabezado por el alcalde "Pepe" Martínez

# Reconoce Ayuntamiento a madres trabajadoras en su día

\* Las homenajeadas disfrutaron los alimentos con música de cantantes, mariachi y regalos

MERIDIANO/Puerto Vallarta

En un ambiente de alegría, diversión y sana convivencia, madres trabajadoras y servidoras públicas del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, festejaron su día en un ameno desayuno organizado en su honor por el gobierno municipal.

El evento donde las homenajeadas disfrutaron los alimentos con la música de cantantes, mariachi y regalos, contó con la presencia del alcalde interino Francisco José Martínez Gil, acompañado de algunas regiones, funcionarios municipales y el dirigente sindical de los trabajadores Lucía Edith Curiel Peña.

En su mensaje a las madres servidoras públicas, el primer edil destacó que este convivio por el Día de las Madres, es una forma de agradecerles y reconocerles la loable

labor que cada una de ellas realiza en el Ayuntamiento, ya que además de ser madres "se han forjado y convertido en profesionistas exitosas".

Enfatizó además que son un orgullo para este municipio que han tenido la dicha de dar vida, ser guía, ejemplo y sabia enseñanza a sus pequeños y no tan pequeños milagros, al tiempo que recordó con emotivas palabras a su mamá y felicitó a todas las presentes por tener la dicha de ser madres.

Martínez Gil se dio tiempo para convivir y tomarse la foto del recuerdo con las mamás trabajadoras del Ayuntamiento, mientras el cantante Martín Rodríguez "El Asistente de Nayairi" deleitaba a las asistentes con su música, seguido por el Mariachi "Nuevo Continental", que le puso el toque especial para alegrar el ambiente.

Luego llegó el momento esperado por todas las presentes, la rifa de regalos, donde la secretaria general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento, Lucía Curiel Peña, compartió algunos obsequios para las servidoras públicas, entre los que destacó dos pases dobles para asistir el concierto de la cantante Ana Gabriel, el próximo mes de agosto en Guadalajara.

Por su parte, el alcalde "Pepe" Martínez, acompañado por las regidoras Tania Selemne Maya Toscano y María Elena Curiel Preciado, realizaron la entrega de regalos que se sortearon entre las festejadas, en presencia de algunos funcionarios municipales, como el Oficial Mayor Administrativo, Lucio Meza García y el director de Comunicación Social, Alfonso Pérez Miramontes, entre otros.



Ofrece Gerardo López

## Todo el apoyo a millones de Peregrinos que llegan a Talpa

\* Es uno de los municipios del quinto distrito que genera mayor derrama económica para el estado

MERIDIANO/Talpa de Allende

El Candidato a diputado federal por el quinto distrito de Jalisco por la Coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Gerardo López visitó el municipio de Talpa de Allende, donde recorrió las calles y negocios acompañado de miembros de la planilla del candidato a la alcaldía por este municipio Ernesto Guzmán y la candidata a la gubernatura de Jalisco Laura Haro.

Talpa de Allende es uno de los municipios del quinto distrito que genera mayor derrama económica para el estado de Jalisco, pues recibe cada año a más de 5 millones de turistas milloneros, sin embargo, "estos millones de peregrinos no cuentan con las condiciones ideales para realizar esta tradicional visita, mi compromiso para todos ellos es legislar para que el turismo religioso de nuestro país tenga el apoyo financiero que necesita para tener senderos seguros, puntos de apoyo a emergencias y accidentes, así como gestionar recursos para dar mantenimiento a la carretera de acceso que se encuentra en pésimas condiciones" declaró Gerardo López Villaseñor.

Gerardo López respaldó la iniciativa de Laura Haro para asignar 100 millones de pesos para el mantenimiento de la carretera, la instalación de baños y zonas de descanso, así como elementos de seguridad para salvaguardar la integridad de los peregrinos.

Asimismo, para los emprendedores, se gestionaran recursos por 10 millones de pesos para apoyos a mujeres emprendedoras, comerciantes y pequeñas y medianas empresas, para que puedan iniciar o crecer su negocio. Como parte del apoyo a comerciantes dijo que avalará legislativamente para impulsar el acceso a energías limpias como fotoceldas en negocios, casas y edificios públicos para disminuir el costo de las tarifas bimestrales de electricidad.

Gerardo López firmó los compromisos en compañía de los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD) para garantizar la remodelación de la plaza principal, la instalación del drenaje profundo en la cabecera municipal, otorgar maquinaria propia al ayuntamiento e impulsar una planta de tratamiento de aguas residuales en su segunda etapa.



Del 17 de Mayo al 02 de junio

# Vallarta ofrece sus Fiestas de Mayo con amplia cartelera

\* Habrá eventos taquilleros con costo y eventos totalmente gratuitos

Por Lidia Núñez Cota  
MERIDIANO/Puerto Vallarta

Del 17 de Mayo al 02 de junio se celebrarán en las Fiestas de Mayo 2024 en la explanada del Lienza Charro Ibarra en su tercera edición.

Con una amplia cartelera de artistas de género grupero estas fiestas esperan un aproximado de 120 mil personas visitantes y una derrama de 8 millones de pesos, superando la del año pasado.

En rueda de prensa, Oscar Eduardo López director general de las Fiestas de

Mayo señaló que este tipo de eventos generan una buena derrama económica al destino ya que arriban a la ciudad ciudadanos de otros estados y gastan su dinero aquí "en restaurantes, hospedaje, transporte".

Entre los artistas más esperados y que tienen casi en su totalidad ya boletos vendidos, es "prófugos del año", así como Carin León con un 60%. Recordó que la venta de boletos es solo en ventanilla o por ticket star punto con punto mx y eviten ser fraudados. Para conocer la cartelera se puede

ingresar a páginas oficiales en redes sociales así como saber con exactitud fechas y eventos que serán totalmente gratis. El acceso a la feria tendrá un costo de 30 pesos y se espera poner promoción en juegos mecánicos los días martes y jueves.

En cuanto a la seguridad del recinto, señaló que se contrató seguridad privada así como la que proporcionará el mismo municipio, por lo que esa parte está cubierta; así como también la seguridad en los juegos mecánicos que deben cumplir con toda la reglamentación requerida por las autoridades





Abanderan el contingente para la Universiada Nacional

## Pondrán los Ocelotes en alto el nombre de la UAN

\* En Aguascalientes del 11 al 28 de mayo se celebrará el evento más importante en el ámbito deportivo universitario

Diego Mendoza

La Universidad Autónoma de Nayarit ha celebrado con orgullo el abanderamiento de su contingente deportivo, compuesto por 129 estudiantes destacados. Estos jóvenes representarán a la institución en la Universiada Nacional 2024, un evento de gran importancia en el ámbito deportivo universitario, que este año tiene lugar en la ciudad de

Aguascalientes del 11 al 28 de mayo. El contingente de la UAN, conformado por talentosos deportistas, competirá en 15 disciplinas distintas, mostrando así la diversidad y excelencia atlética de la comunidad estudiantil. Cada uno de estos estudiantes ha dedicado incontables horas de esfuerzo y sacrificio para alcanzar este nivel competitivo, y hoy la universidad se llena de orgullo al poder respaldarlos

en su trayectoria deportiva.

Es momento de que los Ocelotes brillen en la Universiada Nacional 2024. La UAN confía en que su dedicación, determinación y espíritu competitivo los llevarán a alcanzar grandes logros en esta justa deportiva. Por ello, la Universidad Autónoma de Nayarit, les desea todo el éxito en sus competencias y los acompaña con entusiasmo en este emocionante viaje deportivo.



## Victimas de violencia institucional

### Plantan tendadero ante los Juzgados Familiares

\* La protesta incluye carteles denunciando a agresores y funcionarios judiciales responsables de violencia institucional

Oscar Gil

En una manifestación de solidaridad y activismo, el Colectivo Justicia Violeta ha emprendido una iniciativa de protesta contra la violencia institucional que enfrentan las mujeres en los Juzgados Familiares de Nayarit. En un acto simbólico y con el propósito de hacer visible la lucha solitaria de las madres por obtener justicia en casos relacionados con la pensión alimenticia, la custodia de sus hijos y la violencia vicaria, se instaló un tendadero a las puertas de dichos juzgados. Este tendadero, adornado con carteles denunciando a agresores y funcionarios judiciales responsables de violencia institucional, representa el grito de indignación de un colectivo comprometido con la equidad y la justicia.

Nora Yebra Rodríguez, destacada abogada feminista e integrante del Colectivo Justicia Violeta, explicó la motivación detrás de esta valiente acción. Enfatizó que muchas mujeres

se encuentran en una lucha desigual en los juzgados, enfrentando una serie de obstáculos y violencias que les impiden acceder a una justicia verdadera y equitativa. La violencia institucional, según Rodríguez, se manifiesta de diversas formas, desde la falta de atención a las quejas y demandas de las mujeres hasta la imposición de acuerdos desproporcionados que perpetúan la violencia económica y otros tipos de abusos.

En un contexto donde más de cincuenta demandas están estancadas en los juzgados nayaritas, relacionadas con casos de violencia familiar y abandono de familiares, el Colectivo Justicia Violeta alza la voz para exigir un cambio significativo en el sistema judicial. "La violencia institucional viene no sólo de los agresores, sino también de aquellos encargados de administrar la justicia", afirmó Rodríguez. "Es responsabilidad de los jueces y funcionarios públicos garantizar un acceso igualitario a la justicia, libre de discriminación y

violencia".

La abogada feminista subrayó la resistencia que enfrentan muchas mujeres al momento de denunciar a los funcionarios judiciales, debido al temor a represalias que podrían afectar negativamente sus casos. Sin embargo, destacó que la valentía y la determinación de estas mujeres son un testimonio de su fuerza y resiliencia. "Estamos aquí para apoyarlas, para levantar su voz y exigir un cambio real en el sistema judicial", declaró Rodríguez.

El Colectivo Justicia Violeta, comprometido con la defensa de los derechos de las mujeres, continúa su labor de acompañamiento legal y de visibilización de las injusticias que enfrentan en los juzgados familiares de Nayarit. Su objetivo es claro: trabajar hacia un sistema de justicia verdaderamente equitativo, donde todas las personas, independientemente de su género, puedan acceder a una justicia justa y sin discriminación.



Durante 2023, dice Muñecas Tiresias A.C.

## Ascienden a 276 los nuevos casos de VIH en Nayarit

\* Aunque los pacientes recién diagnosticados reciben atención médica para prolongar su esperanza de vida, existe una preocupación particular por la falta de detección en las áreas rurales, especialmente en la sierra de la entidad, aseguró Alfredo Ramírez Valdés

Fernando y Yuvénia Ulloa

la enfermedad", expresó Ramírez Valdés.

El estado de Nayarit enfrenta una preocupante situación con respecto al Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), pues durante el transcurso del año 2023 se ha registrado un alarmante aumento en el número de casos, según reveló el coordinador estatal de la asociación Casa de las Muñecas Tiresias A.C., Alfredo Ramírez Valdés.

De acuerdo con cifras dadas por Ramírez Valdés, se han reportado 276 nuevos casos de personas infectadas con el virus, esto representaría un incremento del 49 por ciento en comparación con el año anterior (2022), según los datos proporcionados por el Boletín Epidemiológico Nacional. En lo que va de este 2024, según el mismo reporte, se registran 83 nuevos casos.

Ramírez Valdés señaló que, si bien los pacientes recién diagnosticados están recibiendo atención médica y tratamiento para prolongar su esperanza de vida, existe una preocupación particular por la falta de detección en las áreas rurales, especialmente en la sierra de Nayarit. "Es preocupante que no se estén llevando a cabo jornadas de detección en estas zonas del estado, lo que dificulta conocer las cifras reales de pacientes con VIH y por ende, prevenir la propagación de

Los municipios de Tepic, Bahía de Banderas, Santiago Ixcuintla, Acaponeta y Tecuala han sido identificados como los más afectados por el aumento de casos. Sin embargo, Ramírez resaltó que en los municipios de la sierra no se han reportado nuevos casos de VIH. Esta aparente ausencia de casos, según el coordinador, podría deberse a la falta de campañas de detección en estas áreas.

Ante esta situación, Alfredo Ramírez Valdés hizo un llamado urgente a las autoridades de salud para que intensifiquen los esfuerzos de detección en las zonas rurales y, en particular, en los pueblos originarios de la sierra de Nayarit. "Es necesario que el personal del sector salud acuda a estas comunidades para realizar pruebas de detección de VIH y educar a los habitantes sobre la importancia de usar medidas de protección durante las relaciones sexuales, como el condón, enfatizó.

El incremento de casos de VIH en Nayarit durante el 2023, si representa un desafío significativo para las autoridades de salud, quienes deben redoblar sus esfuerzos para prevenir la propagación de la enfermedad y garantizar el acceso a la atención médica y los tratamientos necesarios para quienes resulten afectados.

## Nadie cede: turnan a juicio oral proceso contra hija de Luis Manuel Hernández

\* Mientras Fiscalía solicitará condena de 22 años, defensa buscará que Luz Aidé sea absuelta; una parte de quienes rendirán testimonio laboraron en lo que fue el Instituto Mártires 20 de Febrero

Oscar Verdín Camacho/  
relatosnayarit

insistirán en los tantos años que Luz Aidé ha estado en nómina de la UAN y ahora suspendida, recibiendo el equivalente al 35 por ciento de su sueldo según la medida cautelar fijada por un juez.

Agotada entonces la posibilidad de una salida negociada, la Fiscalía presentó acusación para citar que en juicio oral solicitará una condena de 22 años de prisión, sumando los dos delitos ya señalados.

A su vez, la defensa insistirá en la absolución de la imputada. Una buena parte de quienes rendirán testimonio en una sala de audiencias laboraron en lo que fue el Instituto Mártires y conocen la problemática que será ventilada.

La historia del caso se centra en que Luz Aidé, sin tener facultades, habría autorizado que una empleada del Instituto se retirara del plantel varias horas antes de cumplir su horario, lo que le permitía llegar a tiempo a una escuela diversa donde laboraba.

De igual forma, se consintió para que otras personas checaran la salida con un código como si lo hiciera la empleada ausente. La Fiscalía recogió el testimonio de una trabajadora que dijo haber realizado esa operación algunas 15 veces.

La decisión de acudir a juicio oral se conoce al mismo tiempo que Luis Manuel Hernández, quien lleva más de tres años en prisión preventiva y está reducido en una cárcel federal en Guanajuato, interpuso un nuevo juicio de amparo en contra de un juez de Control que el 16 de abril concedió una prórroga sobre el aseguramiento e inmovilización catastral de diversos inmuebles, así como en contra de la solitud de que los mismos sean declarados en abandono dentro de la carpeta de investigación NAY/TEP-III/13136/2020.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)

En lo anterior versaría la estrategia de la defensa de la imputada; es decir, que no se acreditarían los delitos porque el Instituto no era parte de la

Egresado de la Universidad Nueva Galicia

# Tepiqueño, a Cannes

\* *Un alumno de la carrera de animación digital que ganó el Premio del Público con el cortometraje Langostas a Domicilio en el Rally GIFF Universitario del Festival Internacional de Cine de Guanajuato 2023 fue seleccionado para participar en Cannes*

## Redacción

Tiene apenas 22 años y la facultad donde estudió, 10. Hoy toma un avión para llegar a la edición 77 del Festival Internacional de Cannes, del 14 al 25 de mayo.

El tepiqueño Ricardo Daniel Loaiza Valdez, egresado de la carrera de animación digital de la Universidad Nueva Galicia, alcanzó el Premio del Público con el cortometraje Langostas a Domicilio en el Rally GIFF Universitario del Festival Internacional de Cine de Guanajuato 2023 y forma parte de los 8 seleccionados para Cannes.

Hijo de una contadora, Rita Valdez, y de un cirujano dentista, Pedro Loaiza, con un hermano mayor, Pedro, cuando expresó su deseo de estudiar animación digital Ricardo Daniel la tuvo fácil: lo apoyaron en casa para que incursionara en tan reciente carrera. Se inscribió y hoy, a punto de cumplir apenas 23, está en los cuernos de la luna.

Como toda persona que hace cine en su etapa estudiantil o de manera profesional, sueñan con estar en los más prestigiosos festivales. Él y los miembros del equipo que produjo el corto lo desearon, pero nunca creyeron que la oportunidad se fuera a presentar tan rápido. En los próximos días el

tepiqueño tendrá oportunidad de ser uno entre los directores, actores, guionistas y productores en la ciudad francesa. Va con el patrocinio de su Universidad.

La Nueva Galicia tiene varios éxitos en su haber. Ya fue hace dos años a España, al Desafío Buñuel, tras ganar el Premio del Jurado del Rally GIFF Universitario 2019 en Guanajuato. Luego patrocinó en Tepic la versión mexicana del Desafío Buñuel. Y ahora uno de sus egresados estará en Cannes.

Antes de iniciar su viaje Loaiza Valdez sueña seguir produciendo, contando historias que se puedan ver en imágenes.



Vivo sin temor

## El pueblo me cuida, no necesito guarura: Luis Zamora

\* *"Voy a seguir haciendo campaña sin seguridad, yo me he sentido muy seguro transitando por mi ciudad, Tepic y la seguridad nos la otorga el pueblo", insistió el candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia de Tepic*

Fernando, Misael y Yuvenia Ulloa

"Cuando el pueblo te muestra su aprecio, cuando el pueblo te muestra su cariño, cuando el pueblo te muestra su apoyo para que llegues a ocupar un cargo de elección popular, es el mismo pueblo quien te cuida, es el mismo pueblo quien te protege, porque si el pueblo está contigo no ocupas de guaruras, no ocupas de escoltas", aseveró en entrevista el candidato a la presidencia municipal de Tepic, por Movimiento Ciudadano, Luis Zamora.

Dijo además que él se siente muy seguro al caminar por las calles de su ciudad: "Yo me siento muy seguro al caminar por las calles de mi ciudad, he recorrido muchas colonias y no he visto nada extraño y eso para mí es uno de los indicadores que el gobierno del estado está cumpliendo con el

tema de seguridad. Pero además, a mí las familias tepiqueñas me reciben con los brazos abiertos, sin reclamos, pero sí muchas peticiones y son peticiones que una vez que lleguemos a la presidencia de Tepic las vamos a cumplir".

Posteriormente, Luis Zamora descartó que él como candidato a la presidencia de Tepic vaya a solicitar escoltas para que lo protejan de un posible ataque: "Yo sólo quiero comentar que a nivel nacional un político dice: a mí el pueblo me protege... y si ustedes pueden apreciar yo no tengo guaruras, yo no tengo seguridad personal y en contraste he recibido una gran aceptación por parte de los ciudadanos, por parte del pueblo y yo Luis Zamora voy a seguir haciendo campaña sin seguridad, yo me he sentido muy seguro transitando por mi ciudad Tepic y la seguridad nos la otorga el pueblo".

Una dolorosa realidad, revela colectivo

## Desaparecido un hijo, no hay nada que celebrar

\* *"Estamos aquí en esta plaza pública con motivo del 10 de mayo, que dicho sea de paso no tenemos nada que festejar, pero queremos que la gente visualice a los muchachos, que se den cuenta de lo que estamos viviendo", expresó Guadalupe Solís, líder del colectivo*

Oscar Gil

En un acto de valentía y determinación, el colectivo Búsqueda de Desaparecidos Nayarit A.C. ha llevado a cabo una iniciativa conmovedora en la plaza principal de Tepic, un memorial repleto de fotografías de aquellos que han desaparecido en el estado.

Esta acción, encabezada por Guadalupe Solís, líder del colectivo, busca no sólo visibilizar la dolorosa realidad de las desapariciones en Nayarit, sino también generar conciencia y empatía hacia las familias que viven en la angustia y la incertidumbre de no saber el paradero de sus seres queridos.

Guadalupe Solís, al explicar la razón detrás de esta iniciativa, destacó la importancia de aprovechar el Día de las Madres como una oportunidad para recordar que, para muchas familias no hay nada que celebrar mientras sus hijos continúan desaparecidos.

"Estamos aquí en esta plaza pública con motivo del 10 de mayo, que dicho sea de paso no tenemos nada que festejar, pero queremos que la gente visualice a los muchachos, que se den cuenta de lo que estamos viviendo", expresó Solís.

"La única finalidad de colocar este memorial es que la sociedad comprenda la realidad que



enfrentamos y que esta problemática sigue vigente, a pesar de los intentos por ignorarla".

Si bien no se proporcionó una cifra exacta, Solís reveló que el número de desaparecidos en Nayarit es considerable, superando las mil 400 personas. Este dato es alarmante, pues refleja una situación donde muchas familias viven con el constante tormento de no saber qué ha pasado con sus seres queridos.

Además, Solís subrayó que muchas desapariciones no son reportadas por temor, mientras que otras personas son engañadas para abandonar sus hogares en busca de oportunidades de trabajo en otros estados, lo que contribuye aún más al problema.

Por su parte, los datos proporcionados por el Instituto

Mexicano de Derechos Humanos y Democracia (IMDHD) a través del portal red Lupia arrojan luz sobre la gravedad del problema en Nayarit. Con mil 873 personas desaparecidas, donde aproximadamente el 20.8 por ciento son mujeres.

El aumento de casos se ha evidenciado desde el 2017, según señala el portal, siendo el 2021 el año con la mayor concentración de desapariciones, con 314 personas aún sin localizar. Este patrón se ha mantenido elevado, con un promedio de 200 desapariciones por año desde entonces.

En cuanto a la edad de las personas desaparecidas, los datos son igualmente preocupantes. El 38 por ciento de los casos se sitúan en el rango de edad entre los 20 y 34 años, mientras que 242 casos no tienen una edad de referencia clara. En el caso de las mujeres desaparecidas, el 46 por ciento se encuentra en el rango de edad entre los 15 y 29 años.

Frente a esta realidad desgarradora, el colectivo Búsqueda de Desaparecidos Nayarit A.C. sigue adelante con su incansable lucha por la justicia y la verdad. Instan a la sociedad y a las autoridades a no permanecer indiferentes ante las desapariciones que afectan a tantas familias en el estado y a unirse en solidaridad para apoyar a aquellos que buscan desesperadamente a sus seres queridos.

Presentan iniciativa de ley para regular a psicólogos

## Echarán de la práctica a psicoterapeutas charlatanes

\* *"Estamos presentando en el Congreso del Estado, desde la sociedad nayarita de psicología y acompañando por diversas instancias, una iniciativa de adición a la Ley General de Salud", dijo Rodolfo Moreno Ramírez, presidente de la Sociedad Nayarita de Psicología*

Fernando y Misael Ulloa

Con el propósito de evitar que pseudopsicólogos y pseudopsicoterapeutas engañen al público, y además pongan en riesgo las vidas de quienes padecen algún daño mental, ayer jueves 9 de mayo se presentó en el Congreso del Estado una iniciativa de ley que exigirá a quienes se dicen profesionales de la mente, la documentación oficial que los acredite como profesionales de la salud mental.

Sobre el tema, Rodolfo Moreno Ramírez, presidente de la Sociedad Nayarita de Psicología, declaró: "Estamos presentando en el Congreso del Estado desde la Sociedad Nayarita de Psicología y acompañando por diversas instancias, una iniciativa de adición a la Ley General de Salud en donde pretendemos incluir la generación de dos perfiles o dos profesiones que no habían quedado estipuladas ante la ley, que es la distinción del trabajo que realiza el psicólogo en comparación del psicoterapeuta, entendiendo que el psicólogo es profesional de formación base y la psicoterapia es una especialidad precisamente en el tema de la psicología, pero aquí es importante señalar que es la psicoterapia la que se encarga de abordar los temas relacionados con los trastornos mentales y condiciones de salud mental del individuo".

El entrevistado especificó, que existen casos en donde ante la ausencia de ética profesional, hay quienes sin ser profesionales en psicología se dedican a dar psicoterapias: "Y en el peor de los casos sin ser psicólogos están ofreciendo psicoterapias, muchos de ellos



estudiaron algún posgrado o alguna otra formación que pudiera parecer equivalente a la psicología, pero no tienen nada que ver con la psicología y ante la poca formación profesional ponen en riesgo la integridad física de los individuos que acuden a ellos".

Moreno Ramírez advirtió que cuando una terapia no es aplicada por un profesional de la salud mental, la vida de los pacientes estará en peligro: "Te pongo un ejemplo, podemos tener a una persona con riesgo o tendencia suicida moderado y ante una mala praxis en la aplicación de una psicoterapia, el paciente puede llegar a un alto nivel de riesgo y posiblemente a una muerte por suicidio".

Finalmente Rodolfo Moreno Ramírez expresó que se deberían castigar o sancionar a quienes sin ser profesionales en la psicología ejercen esta delicada profesión: "Si se debería castigar, pero no existe ningún orden regulador que se encargue de aplicar estas sanciones, es por ello que ahora dimos el primer paso para la regulación de la práctica profesional de la psicología y las psicoterapias en el estado de Nayarit".



